

## **FERIAS DE DIVERSIDAD EN EL CULTIVO DEL ARROZ EN LOS MUNICIPIOS DE MANTUA Y LOS PALACIOS DE PINAR DEL RÍO.**

**MSc. Rogelio Morejón<sup>1</sup>, MSc. Sandra H. Díaz<sup>2</sup>, MSc. Rodolfo Castro A.<sup>2</sup>, MSc. Guillermo S. Díaz<sup>2</sup> e Ing. Noraída Pérez<sup>2</sup>.**

<sup>1</sup> *Estación Experimental del Arroz “Los Palacios”, INCA, Cuba, [rogelio@inca.edu.cu](mailto:rogelio@inca.edu.cu)*

<sup>2</sup> *Estación Experimental del Arroz “Los Palacios”, INCA, Cuba.*

El estudio se realizó en dos Cooperativas de Crédito y Servicio (CCS), Abel Santamaría Cuadrado y Enrique Troncoso Castro, de la Zona Sur del Consejo Popular de Paso Real de San Diego, ubicadas en el municipio Los Palacios y en la UBPC “Las Clavellinas” del municipio de Mantua, en la provincia de Pinar del Río, con el objetivo de caracterizar, a partir de un diagnóstico, los criterios de selección de semilla de arroz por productores en ambas localidades, a partir de ferias de biodiversidad en el cultivo del arroz durante los años 2008 y 2009 en estos municipios. La investigación participativa realizada en las fincas de estos productores ha permitido conocer los criterios de selección y/o preferencias de los campesinos y comprobar que éstos varían en función de las condiciones de cada localidad. Los resultados permiten corroborar que las ferias constituyen una vía efectiva para incrementar la diversidad y una oportunidad para que los productores tengan un acceso más rápido y eficiente a las variedades, además de la posibilidad que brindan para la capacitación de los mismos.

**Palabras claves:** arroz, selección participativa, ferias de diversidad.